



HOMÉLIE

29 aout 2021

Marc 7, 1...23

Dans la première lecture tirée du Deutéronome nous voyons Moïse transmettre au peuple d'Israël la Loi du Seigneur qui est l'expression de son amour pour l'humanité mais aussi la condition de son alliance.

Dans l'Évangile il est question de bien comprendre ce que signifie "mettre en pratique" la Loi de Dieu. Jésus explique que ce qu'il y a de plus important

dans la vie de l'homme c'est l'amour² au sens le plus fort du terme. Après avoir marché en Galilée guérir des malades et rendu l'espérance profonde aux autres Jésus se trouve en butte à l'hostilité des scribes, lesquels représentaient l'autorité religieuse du pays ; les Pharisiens les accompagnent. Pensant s'appuyer sur la loi ces derniers reprochent à Jésus l'impureté de type rituel de ses disciples : "Pourquoi tes disciples ne suivent-ils pas la tradition des anciens ? Ils mangent sans s'être lavé les mains." Les prescriptions connues du livre des Lévitiques interdisaient toute sorte de contact avec les choses dites impures. La "tradition des anciens" comme disent les Pharisiens avait quelque peu amplifié et multiplié ces coutumes rituelles, rendant ainsi la pratique de la loi un peu plus difficile. Cette accumulation de préceptes et pratiques

rituelles finissait par disparaître 3
(essentiel). On fait la suite. Jésus s'oppose évidemment aux pharisiens : l'estimation d'une pureté seulement extérieure est absolument sans valeur à ses yeux. Elle occulte pour un moment la véritable impureté celle dont parle très clairement Jésus : celle qui sort du cœur de l'homme.

— En présence des scribes et des pharisiens, Jésus a l'audace de l'inviter à ne pas croire à leur enseignement et à ne pas respecter leurs préceptes. Ce qui est preuve pour lui c'est l'intérieur de tout être humain, quelles que soient ses prescriptions et traditions religieuses. Dans toutes les cultures, se laver les mains est un acte extérieur nécessaire mais se laver le regard et le cœur est un acte de conversion intérieure bien plus important, car la vraie pureté est celle du regard et du cœur plus que celle des

mains. Nos chers pères du désert 4 parlent souvent de cette pureté du cœur. Et Tertullien dit : "Quel intérêt y a-t-il à prier les mains lavées si l'esprit est plein de saletés."

Pour vivre une certaine sécurité nous avons besoin des lois. Nous reconnaissons que des règles sont nécessaires pour vivre en commun. Personne ne peut s'en passer et les psychologues nous rappellent à quel point les lois, les règles sont essentielles à la construction et la structuration d'un être humain. Les lois sont donc importantes mais à condition qu'elles ne se détournent pas de leur finalité et qu'elles soient édictées pour le bien de toutes et de tous.

Elles sont des moyens permettant la réalisation de chaque être humain, car comme le rappelle le livre du Deutéronome, elles sont sagesse et intelligence. Si nous pratiquons notre Saj par notre présence dans

une église, par des moments de prière ⁵
des gestes de solidarité et de tendresse,
nous le faisons car nous avons la conviction qu'ils sont les signes extérieurs de ce qui habite au plus profond de nous-même.
L'évangile nous invite cependant à vivre un chemin d'introspection. Pas pour nous culpabiliser, car nous ne sommes pas parfait, ou parce que Dieu attendait encore plus et mieux de nous. Non, Jésus nous convie à un chemin de vérité. Suis-je en accord avec moi-même ? Suis-je juste dans mes relations, dans mes paroles ?
Suis-je apôtre de Dieu par le témoignage de ma vie, dont mes pensées, mes actes traduisent la foi qui m'habite ?
La foi est une manière d'être et de vivre. C'est une façon personnelle entre Dieu et chacun et chacun de nous.
Dieu attend de nous une certaine vérité. Elles se traduit dans nos vies.